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17岁考入南航飞机设计专业，

48岁担任C919国产大型客机总设计

师，53岁学开飞机，54岁拿到第一

本飞行驾照，57岁见证C919完成首

次蓝天之旅，63岁坐上自己亲手设

计的飞机……中国工程院院士吴光辉

的一生，与飞机有着不解之缘。

他带领一群平均年龄不到30岁

的队员，历经10余年不懈努力，从

无到有、从零到一、一步一个脚印，

自主建立起大型客机电传控制律研制

体系，攻克了国产大飞机适航安全性

验证关键技术。吴光辉的“总设计

师”之路没有一丝懈怠和侥幸，正如

一架飞机从设计到完成的步步为营、

精益求精。

昨天，2023年度上海市科技功

臣奖被授予给这位坚守在研制一线追

寻飞机梦40余载、为我国航天事业

作出开拓性贡献的科学家——中国商

用飞机有限责任公司首席科学家、

C919大型客机系列总设计师吴光辉。

将来当总设计师，设计
咱们自己的飞机

2017年5月5日14时，上海浦东

机场，一架蓝绿涂装、尾翼上标有

“C919”字样的飞机从第四跑道启

动、滑行、加速、一飞冲天。那一

刻，现场沸腾。C919首飞成功，开

创了中国民用航空工业的新时代，蓝

天上终于有了一款属于中国的完全按

照世界先进标准研制的大型客机。

那时的吴光辉在地面与人群站在

一起。他回忆说：“当时大家还在找

飞机在哪里，我已经看到了。”这或

许是一种心灵感应，C919的每一条

线、每一个面、每一个元素，在这位

“总设计师”脑海中盘旋过无数次，

可 以 说 国 产 大 飞 机 的 每 一 个

“DNA”都来自他带领的这支上海商

飞超万人的团队。

吴光辉是武汉伢，高中时就喜欢

无线电，还自己动手组装了一台收音

机。那时高考是先录取再填专业，在

许多与电子相关的专业中，他一下子

就相中了飞机设计。“将来可以当总

设计师，设计咱们自己的飞机。”堂

姐夫的一句话，与吴光辉的想法不谋

而合。于是，他用航空信将志愿信寄

给了南京航空学院，为的是让自己的

志愿早点被录取。

多年后，吴光辉总会想起他选专

业的那个晚上。“这个简单而朴素的

想法让我与航空结下了不解之缘，飞

机设计事业也成为了我一生的挚爱和

追求。”

从南航毕业后，吴光辉被分配到

了西安远郊的航空工业部603所担任

技术员。当时国家的航空业发展不景

气，603所的科研、生活条件十分艰

苦，很多人选择了离开。有人问吴光

辉，为什么能够一直待在那里？吴光

辉淡然地说：“我们一直有型号任

务，自己有事儿可做，很幸福。”

在603所，吴光辉逐渐显现出了

专业优势，整机的运算、燃油消耗等

造成的飞机重心变化，这一系列数据

都由他负责计算。所里领导诧异，这

位年轻人居然能在如此艰苦的条件下

“沉”下去。而或许正因为此，吴光

辉才能不失时机地“浮”上来。

为了更好地设计飞机，
  岁学开飞机

2007年对吴光辉而言，有些不

同寻常。那一年，国务院批复大型飞

机研制重大科技专项正式立项。此

后，中国商飞成立，C919项目正式

启动。一年后，作为我国首架拥有自

主知识产权的喷气式民用客机——

ARJ21支线飞机总设计师的吴光辉，

受命担任C919大型客机总设计师。

这又是一个从零开始的新征程。

作为总设计师，吴光辉在每一次决策

面前都要承担重要责任。单单一个机

翼，就需要在设计的2000余副机翼

中反复推敲，最后“海选”出的型号

不仅是国内第一次完全自主设计的超

临界机翼，还充分考虑了迎角特性、

力矩特性、低速特性等众多因素。除

了技术难题，选择单通道飞机还是双

通道飞机、150座还是200座等问题

同样令人纠结。

为了更好地与飞行员对话，53

岁的吴光辉毅然决定去学开飞机。因

为工作繁忙，理论全靠自学，吴光辉

用手机下载了一个App应用，有空就

“刷题”。2014年，54岁的吴光辉获

得了他的第一本飞行驾照，2016年

拿到了商用飞机驾驶员执照，随后又

拿到了航线飞机驾驶员执照。他将这

些飞行经验很好地运用在了C919的

设计中。

2022年9月29日，经过十余年

攻坚克难，C919大型客机终于获得

中国民航局颁发的型号合格证，实现

了一系列业界瞩目的创新：第一次自

主设计超临界机翼，就达到了世界先

进水平；首次成功应用3D打印钛合

金零件，建立了钛合金3D打印专用

原材料及产品规范；经过 10年探

索，大规模使用铝锂合金材料……

2023年5月28日，中国东方航

空使用全球首架C919大型客机执行

MU9191航班，从上海虹桥机场飞抵

北京首都机场。这是国产大飞机

C919的商业首航，吴光辉也是本次

航班的乘客之一。“体验非常好。”圆

梦之后，吴光辉动情地说。

见证年轻人成长，未来
中国的天空很热闹

大飞机的研制过程很艰苦，但收

获也很多。最让吴光辉高兴的是，见

证了一支年轻队伍的成长。中国商飞

是一家年轻的公司，35岁以下的年

轻人占比近70%。

“我自己有一个切身感受，公司

成立初期，我和年轻人谈工作，他

就两眼看着你，你说什么就是什

么。现在不一样了，我跟他们谈工

作，有时候一个问题要讨论很长时

间，有互动，甚至有分歧、有辩

论，这说明他们成长了，有自己的

分析和主见。”吴光辉说，现在每次

和年轻人的讨论如果“打个平手”，

他都会特别高兴。

不久前，CZ3539航班从广州白

云国际机场腾空而起，中国南方航空

的首架 C919飞机正式迈入商业运

营。至此，中国三大航空公司已全部

开启国产大飞机的商业运营。目前，

共有9架C919飞机交付客户，安全

运营1万小时，通航5座城市，载客

逾50万人次，平均客座率86%。国

产ARJ21支线客机的“成绩单”同样

出色：目前已实现145架飞机交付，

开通582条航线，通航150座城市，

共计载客1606万人次，总飞行时间

达47万小时。

吴光辉算了本账，未来20年全

球将交付4万多架新机，价值达6万

亿美元，其中我国新交付的飞机数量

将超过9000架，我国将成为全球最

大的民用飞机市场。

能够容纳飞行器的除了万米高

空，还有3000米以下的低空。早在

十多年前，吴光辉就作为政协委员提

出“加快我国低空空域开放，发展通

用航空”的建言。他还积极投身氢燃

料电池、生物燃油、混合动力等技术

路线的“绿色飞机”验证工作。

吴光辉认为，未来民用飞机的

发展趋势是可持续驱动，即要求飞

机更加环保、更加舒适，进一步降

低成本。对他来说，结缘航空是一

种乐趣，投身航空是一种责任，振

兴航空是一种使命。
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1992年，一位刚从日本留学归来

的青年学者，走进位于太原路的中国

科学院上海药物研究所。从抱着“先

做两年博士后看看”的想法，到坚定地

要“做老百姓用得起的好药，让中国原

创新药早日走向世界”，他30多年不

畏艰难、不言放弃。

在那个国内创新药难觅的年代，

他率先探索肿瘤分子靶向药物自主研

发，推动建立我国原创新药研发体系；

作为主要发明人，他研制的抗肿瘤新

药已有14个进入临床研究，其中12个

在上海落地转化产生了显著经济和社

会效益；同时，他还为我国药学领域培

养了一批骨干人才。

昨天，2023年度上海市科技功臣

奖被授予给这位为国家和上海生物医

药产业作出杰出贡献的科学家——中

国工程院院士、中国科学院上海药物

研究所研究员丁健。

个人发展与国家需求结
合，一定能有所作为

出生在上海，年轻时到江西插队

落户，丁健一路求学获得日本九州大

学博士学位。1992年，他回到上海，

面临的第一个选择是继续肿瘤相关的

基础研究，还是转向抗肿瘤药物研发。

当时，全球生物制药行业正进入高

速发展期，而国内连仿制药的质量都尚

不过关。第一次走进上海药物研究所，

破旧的实验室、落后的设备让丁健心生

犹豫——尽管药物所也零星研发过新

药，但成体系的新药研发实力几乎为零。

于是，他想先做两年博士后。其

间，丁健想清楚了一件事：原创新药一

定会成为未来国家需求，只要将个人

发展与国家需求结合起来，就一定能

有所作为。

1994年，丁健接手所里的肿瘤药

理组，正式成为一名研究组长。“当时

课题组只有12人，没有研究生，科研

经费也很少。”丁健想做的第一件事，

就是与国际接轨，从最基础的实验平

台、体系、标准做起，建立抗肿瘤原创

新药研发体系。

“我很幸运，此后30年，正好遇上

我国加快改革开放、上海重点推进生

物医药产业发展的好时光。”丁健认

为，要让原创新药源源不断产出，就得

建立起成体系的新药研发能力。

30年间，从引进国际评价标准，

到创建精准靶向药物评价体系，再到

布局前沿治疗领域，丁健带领团队与

合作者一起，一步一个脚印，从无到有

建起了中国抗肿瘤新药研究标准化评

价体系。

近20年来，我国抗肿瘤新药研发

进入“快车道”。自1997年起，丁健先

后担任国家“863”计划、国家重大科学

研究计划、科技部新药创制科技重大专

项、国家中长期科技发展规划新药创制

相关领域专家组成员或组长，为我国生

物医药的科技布局作出重要贡献。

上海药物研究所所长李佳说，丁

健具有真正的战略思维，经常思考“对

新药研发来说，什么是最重要的”。聚

焦国家需求，做老百姓吃得起的好药，

他经历了一次次失败，用滴水穿石的

毅力，引领了新药研发的潮流。“这是

一种基石性的贡献。”

创新没有躺平的时候，
做药失败远比成功多

过去二十多年，丁健带领团队开

发出一系列抗肿瘤新药，迄今已有14

个进入临床试验，其中用于METex14

跳变非小细胞肺癌初治患者的新药

“谷美替尼”于2023年在我国附条件

上市，同年进入国家医保，上市一年已

惠及5000名中国患者，已被纳入5项

国家临床诊疗规范、指南与专家共

识。今年，该药在日本上市，成为首款

由我国科学家研发和我国企业推动在

日本上市的新药。另有3个新药已提

交上市申请或预申请，有望在未来惠

及患者。

丁健说，新药研发体系建设是一

项长期事业，需要一代代坚持下去。

过去30年，抗肿瘤药物经历了从细胞

毒性药物到分子靶向药物，再到免疫

治疗药物的几代发展，“创新永远都要

与时俱进，没有躺平的时候”。

近年来，人工智能（AI）为制药领

域带来新变革。早在数年前，丁健团

队就与AI专家合作，针对难成药靶点

进行研发。他注意到，AI在提升研发

效率的同时，也存在诸多不足，“任何

一种工具都不可能包打天下，需要理

性辩证对待”。

比起与时俱进的创新动力，丁

健更看重经得起失败、耐得住寂寞

的品质。

红根草邻醌是丁健早期研发的一

个抗肿瘤创新药，推进到Ⅱ期临床时，

其分子机理研究已获得2009年度国

家自然科学奖二等奖。“从安全性考

虑，我们没有找到合适它的适应症，转

化到企业后推进也不顺利。随着专利

期将满，只能放弃这个付出十多年精

力的分子。”

谷美替尼的成功固然耀眼，但在

这之前，也经历了失败的惨痛。丁健

透露，他们开发的第一个c-Met化合

物，临床前试验进行到灵长类动物

时，发现其代谢特征明显改变，对这

个候选物的后续开发带来较大风险

与不确定性。“当时，我们已与企业

签订了转让合同，马上准备申报临

床。”但出于负责，丁健与合作团队忍

痛叫停，重新开始探索，才有了后来

的成功。

丁健笑言自己心态好，“做药失败

永远比成功多，对待科研，我一直很自

信，也永远充满热情”。

没有不愉快的合作，也
没有解决不了的难题

“上海市科技功臣奖的荣誉不是

给我个人的，而是给我们整个团队和

合作伙伴的，是对生物制药领域所有

参与者的鼓励。”说到此处，丁健坦言

自己内心平静，要“做老百姓吃得起的

好药”，让更多中国原创新药“出海”，

需要多方团队的共同努力。

“没有不愉快的合作”是几乎所有

与丁健合作过的人给出的共同评价。

药物研究所前学术所长耿美玉说，无

论观点是否一致，永远都可以在丁健

面前将自己的看法和盘托出，哪怕争

论得面红耳赤。

曾为c-Met抑制剂第一个化合物

投入多年精力的药物研究所化学家段

文虎说，当研究叫停时，他心里很不是

滋味，但丁健宽慰他说：“我们是战友，

可以同甘共苦。”之后，丁健团队分给

了段文虎课题组一笔研究经费。“他用

最朴实的方式告诉大家，只要一起做

事，就是一个团队。”

在丁健已毕业的博士生陈奕眼

中，导师似乎永不满足，每一步都很艰

难，但每一步都是追求。她说：“丁老

师永远有一种开放的心态，用自己的

心胸和格局，让大家愿意绑在一起干，

为实现出新药、做好药的梦想而奋斗，

而他就是一盏指路明灯。”

在创新药的几乎每个环节上摸爬

滚打过，丁健希望有更多耐心资本进

入生物医药产业，将对产业的支持落

到实处，“经过这么多年努力，国内创

新药研发与国外的差距已在缩小，如

果因金融支持不足而放慢脚步，是非

常可惜的”。

同时，他也提醒，新药研发不能一

味追逐潮流，“与抗体、多肽类大分子

药物相比，小分子药物依旧有使用方

便、性价比较高等特点，做药永远要抱

定一个宗旨——疗效好，还要让老百

姓用得起”。
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丁健（左二）与青年科研人员一同交流。 均本报记者 邢千里摄吴光辉（坐者）驾驶模拟机完成C919飞行试验。 （均受访者供图）

■本报记者 许琦敏
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■本报记者 沈湫莎


